



POLITIK DER AUFKLÄRUNG

Graduiertenkolleg 2999/1

Kurzexposé

(Englisch Summary below)

Das Graduiertenkolleg untersucht die Politik der Aufklärung vom 18. bis 21. Jahrhundert in doppeltem Sinne: sowohl die politischen Ansprüche und Deutungen, die von der Aufklärung oder in deren Namen entwickelt wurden und immer noch werden, als auch die politischen Diskussionen und Maßnahmen, aus denen das Verständnis von Aufklärung hervorgeht und entsprechend den jeweiligen Interessen und Deutungen beständig neu interpretiert wird. Das Projekt verbindet also die Erforschung der historischen Aufklärung – hier schließt es insbesondere an diejenige jüngere Forschung an, die die Komplexität und Vielfalt der Aufklärungsbewegungen in Europa betont hat – mit der Untersuchung von deren Wirkung, Aneignung und Reinterpretation bis in die Gegenwart hinein, in welcher ‚Aufklärung‘ wieder in den Mittelpunkt politischer Diskurse etwa über die Krise der Öffentlichkeit und das Verschwinden der Wahrheit rückt. Die zeitliche Ausweitung geht auch mit einer räumlichen einher, weil die Reinterpretation der Aufklärung kein europäisches Phänomen mehr ist, sondern im globalen Kontext betrachtet werden muss, was sich im Kolleg in einer von vornherein transnationalen Konzeption niederschlägt und durch eine Postdoc-Stelle zur Aufklärung jenseits von Europa verstärkt wird. Methodisch erlaubt die Frage nach der Politik der Aufklärung in dieser globalen und epochalen Ausweitung die fruchtbare Zusammenarbeit verschiedener Ansätze wie der Ideen-, Begriffs-, Sozial- und Kulturgeschichte, der Politikwissenschaften und Philosophie sowie der Literatur- und Kulturwissenschaften, die sich im Team der Antragsteller*innen widerspiegelt. Die gemeinsame Arbeit orientiert sich an vier thematischen Achsen, die schon im 18. Jahrhundert politisch zentral waren und entlang derer bis in die Gegenwart hinein immer wieder auf Aufklärung Bezug genommen wird: ‚Zivilisation‘; ‚Öffentlichkeit‘; ‚Säkularität‘; ‚Pluralität‘. Die Doktorand*innen finden ein lebendiges interdisziplinäres Umfeld vor, das ihnen hervorragende Bedingungen zum Abschluss ihrer Arbeiten bietet. Durch die Ansiedelung am Interdisziplinären Zentrum für die Erforschung der Europäischen Aufklärung (IZEA) der Martin-Luther-Universität Halle-Wittenberg (MLU) ist das Kolleg fest in der Aufklärungsforschung verankert und durch die Antragsteller*innen in zwei Fakultäten der MLU sowie in Kooperationen mit dem Forschungszentrum Gotha der Universität Erfurt und dem philosophischen Institut der Universität Leipzig eingebunden.

English Summary

The Research Training Group (RTG) examines the politics of the Enlightenment from the 18th to the 21st century. Its approach is twofold: firstly, it analyzes the political claims and interpretations that have been fostered by the Enlightenment or in its name, and, secondly, the political discussions and measures which determine our understanding of Enlightenment that is constantly reinterpreted according to political interests and concepts. The project thus combines the study of the historical Enlightenment—here it relates in particular to recent research which has emphasized the complexity and diversity of Enlightenment movements—with the study of its impact, appropriation, and reinterpretation up to the present day. Apparently, 'Enlightenment' is once again moving to the center of political debates on, for example, the crisis of the public sphere and the disappearance of truth. The historical expansion goes along with a spatial one, as the reassessment of the Enlightenment is no longer a European phenomenon but must be considered in a global context. This spatial widening is paid tribute to by the transnational conception of the RTG and by the inclusion of a postdoctoral position that focusses on issues of Enlightenment beyond Europe. Methodologically, these historically and geographically broad perspectives on the politics of the Enlightenment allow for the fruitful integration of different approaches such as the history of ideas and concepts, social and cultural history, political science and philosophy as well as literature and cultural studies, which is reflected in the team of applicants. The joint work is oriented towards four thematic axes, which are both central to eighteenth century politics and to current references to Enlightenment: 'civilization'; 'public sphere'; 'secularity'; 'plurality'. The doctoral students will find a lively interdisciplinary working environment, that provides them with ideal conditions for completing their work. Thanks to its location at the Interdisciplinary Centre for the Study of the European Enlightenment (IZEA) at Martin-Luther-University Halle-Wittenberg (MLU), the Research Training Group will be firmly anchored in Enlightenment research. In addition, the range of applicants' institutional affiliations link the future doctoral students with two faculties at MLU, the Research Centre Gotha at the University of Erfurt as well as the Institute of Philosophy at the University of Leipzig.